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华西社区报讯（记者 杨铠）街区风
貌怎样提升？商户共同出谋划策；特
色景观如何营造？居民一起集思广益
——社区的事情，大家说了算！

8月11日，崇州街子镇唐公社区召

开民主协商议事会，社区“两委”成员、

党员代表、酒店负责人、商家代表、居民

代表等共聚一堂，商议魁星路及其周边

“微景观”打造事宜，为“美哉唐公·文明

街区示范创建”展开了一场头脑风暴。

魁星路位于街子古镇银杏广场附

小区治理演绎“愚公移山”佳话
“问题小区”变身智慧公园小区

“太行、王屋二山，方七百里，
高万仞……”《愚公移山》开篇两座
大山给人以极大的压迫感，这样的
感觉也曾罩在成都市新津区普兴
街道黄渡小区居民的心头。今年
初，随着小区门口两座“小山”被移
除，后又苦练“内”功——安装智慧
门禁、升级监控系统、贯通小区绿
道、新建儿童游乐园、引入蜂巢快
递柜等，如今小区大变样，居民生
活更舒心，幸福指数原地攀升。

搬掉两座“小山”
搬出天地宽

黄渡小区在“山上”，这是普兴人
的共识。“小区地处牧马山脚，海拔只
比新津境内的“制高点”老君山矮3米，
达到 558 米。小区各楼栋建在三个不
同高度的台地之上，内部道路近似“盘
山”公路，居民常常需要爬坡上坎，因
此，黄渡小区在当地也有“河滨小山
城”之称。小区主出入口门前是滨河
大道，过往行人常感到纳闷“这是个啥
子小区，怎么门口这个造型？”

两座“山”有多高呢？“最少有七八
米，小区门口那根电杆绝大部分‘埋’
在了泥土里。”黄渡小区所在顺河社区
党委书记温培义告诉记者：“这给居民
造成很大的心理负担，都觉得住在这
里不安逸。”

“山”是怎么形成的呢？“当年修建
小区时产生的土石方就近堆在门口，
小区天天施工直至建成，泥土也越堆
越多，最后堆成了‘山’。”

对住在里头的居民而言，除了心
理负担外，出大门也必须小心翼翼，一
停二看三通过。去年岁末，顺河社区
两委在走访中，了解到居民对现状颇
有“意见”。但“山”体土石方体量实在
太大，过去多年迟迟没有动作，直到去
年12月，多方合力下定决心展开一场
小区治理战线的“愚公移山”。出动挖
掘机、翻斗车等大型设备，以机械结合
人工的方式连续奋战5天，在大家的共
同努力下，两座“大山”终于被彻底清
运干净。

“山”被搬除后，小区亮出来了，居

民压抑的心情得到释放。更“实惠”
的是，大家的活动空间大大增加了。

“我们在原来山体的位置打造了居民
活动空间。大门左侧地势较为平坦，
做成了休闲健身广场，面积大约
2000 多平米，可以同时容纳五六批
群众跳广场舞。社区统一配备音响，
同一个音阶，避免恶性竞争。相互广
场四周和花坛周边都安装了石凳，方
便群众休息。另外广场上还安装了
5 张乒乓球台，清晨、傍晚、周末，大
家排着队打球，整个画面都传递着健
康向上的氛围，广场店面我们也做了
一番策划。你看弯弯曲曲的鹅卵石
路，那可不是随便堆放的。路的形状
就是杨柳河在顺河社区境内的河道
模样，踩上去很舒服，特别是小朋友
很喜欢。”温培义表示：“大门右侧因
为有坡度，地势较高，我们做成了绿
地、草坪搭配游步道的健身场景，‘居
高临下’看滨河大道车来车往也是黄
渡居民独有的视觉享受。”

苦练内功
“内外兼修”更宜居

除了做“外部文章”，黄渡小区还
苦练“内”功。过去小区几乎“不设
防”，安全指数持续走低。此番打造中
新安装了智慧门禁，车辆信息录入系

统后自动抬杆，居民刷脸进入小区，外
人则要全部登记。同时新建了智能充
电桩，规范整理弱电线路，推进社区智
慧治理水平的提升。另外，小区内公
共区域还新“上线”并升级了多组监控

摄像头，安全指数大大提升。

过去，黄渡小区居民寄收快递

非常不方便。“快递公司不愿意过

来。居民寄收快递需要到几公里意

外花桥街道站点。”温培义说：“所以

我们又引入了蜂巢快递柜，现在居
民寄收快递就在家门口完成。”过去
小区垃圾分类相当粗放，手法也比
较原始。但今年小区建起了智慧垃
圾分类亭和“奥北环保”垃圾分类回
收平台。“奥北平台的后台数据显
示，我们小区这个点的回收量排全
区第一，全国所有站点都能排进前
五。居民的参与率非常高。”温培义
告诉记者。

黄渡小区内部道路“爬坡上坎”，

于是在打造过程将计就计，设计成了2
米宽1.5公里长绿道，加之沿途景观多
变，足以满足居民健身散步之需。同
时结合牧马山本土特色，沿途打造了
织锦、耕作、归巢等多个特色节点。“堡
坎上的一个个格子过去被荒草覆盖，
我们发动居民收拾出来种上本地花
草。荒山眨眼变景观。”过去小区没有
相对独立的儿童活动空间，考虑到小
朋友越来越多，此番打造中又专门选
择第二级台阶上的的原机动车停放点
改造成了儿童乐园。“乐园在树荫底
下，可避免夏天被暴晒，里头安装了多
类游乐设施，并配备了儿童沙池，成了
小朋友家门口边的‘欢乐谷’。”

之前小区内文化景观缺失，居民归
属感不强。于是在硬件提升之余，又加
强了小区文化“软实力”。通过赴新津
档案馆查阅资料，组织老党员、退休教
师等回忆黄渡旧貌，勾勒出黄渡老街风
貌，以浮雕形式展现出来。同时梳理黄
渡往事，挖掘在地文化，打造“黄渡记
忆”文化长廊，重现黄渡是新津地下党
的发源地，敌后津东武工队主要活动区
域，增强群众的认同感、自豪感。

温培义透露，小区里的绿化过去
几乎被破坏殆尽，所以新补栽了很多

绣球、木槿花等花卉苗木，还邀请本土

园艺师，打造了花瀑、绿瀑等特色景

观。此外由业委会牵头总共梳理出了

房前屋后微绿地41个，微菜地64个，通

过抽签形式由居民认管，开展评比活

动，大大提升了群众参与治理的热

情。针对居民休憩空间不足问题，又

打造了黄渡故事巷、二十四节气主题

文化巷、红砖墙等文化节点。安装椅

凳后，居民有了休憩聊天下棋的地方，

不再像过去那样坐在花坛边。
一番“内外”合力攻坚之后，小区环

境改善群众满意度逐步提升，人防技防
措施同步推进安全感更强，也带来了房
租房价的上涨，群众财产性收益增加。

“我们还将进一步发挥党建引领作用，
找准社区治理中的痛点、难点，强化多
元参与，开展文化挖掘、智慧治理，盘活
闲置资源，提高现代化治理水平，不断
增强居民获得感、幸福感。”新津区普兴
街道相关负责人表示。

华西社区传媒记者 李玥林 街道供图

民主协商议事 激活社区共治内生动力
近，街区房屋均为地震之后统规自
建，多为“乡村酒店步行街区”为主题
建成的具备餐饮、娱乐功能的商住用
房。虽然紧邻古镇核心区，却因处于

背街区不能吸引游客前来消费，多家

商铺闲置。为此，提升街区形象、提

质经营业态已经成为附近商户和街

区群众的迫切需求。

“我们酒店将积极参与街区风貌

提升和节点打造，并解决节点所需材
料费用。”“我们愿意在街区打造中筹

资筹劳，共同打造出一条‘通往景区最
美的路’。”……议事会现场，各方代表
纷纷建言献策。最终，在唐公社区党

委书记胡元吉的组织下，各方代表就魁
星路“微景观”打造、绿化节点打造、街区
文明公约制定、灯光工程打造、酒店墙面
彩绘等事项达成一致。社区居民纷纷为
民主协商议事会的效率点赞。

据了解，近来，唐公社区已经多次

采用民主议事的方式来回应社区商家

和居民关切的热点难点问题。通过社

区搭台、多方参与的方式，让共建共治

共享在社区落地落实，社区商户和居
民的满意感和幸福感持续提升。

改造后的小区环境。

改造前的小区环境。

召开协商议事会。（社区供图）


